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負責人  

I.  歡迎詞     

  主席歡迎各與會者出席 2024-2027 年社區參與及文化康樂委員

會（下稱「社文委」）第五次會議。  

 

2.  主席表示，屯門民政事務處行政主任（區議會）三余卓羚女士已

經調職，他代表社文委歡迎接任的林巧兒女士，並感謝余女士過去與

社文委的合作。   

 

  

II.  委員告假事宜   

3.  秘書報告沒有收到委員的缺席申請。   

  

III.  通過上次會議記錄   

4.  沒有委員對上次會議記錄提出修改建議，主席遂宣布通過社文委

2024-2027 第四次會議記錄。  

 

  

I V .  討論事項  

(A)  建議增加屯門區垃圾分類回收教育配合興建轉廢為能設施  

（社文委文件第 14/2024 號）  

（環境保護署的書面回應）  

 

5.  主席歡迎環境保護署（下稱「環保署」）環境保護主任（區域西）

14 黃禮志先生出席是次會議。  

 

6.  文件第一提交人作出以下補充及查詢：  

 

( a )  期望於區内學校推行及宣傳垃圾分類及回收教育。他知悉環

保署在今年 3 月開展「回收 @校園」活動，指出屯門區共有

9 0 間中小學校，但目前僅有 20 間參與該活動，故查詢有關

部門未來會如何推動其餘 7 0 間中小學校參與；  

 

(b)  幼稚園未被納入活動計劃，詢問環保署會否考慮將現有計劃推展

至幼稚園，帶動家長參與環保活動，並建議舉辦親子比賽，相信

幼稚園校長會願意建立合作關係，共同推廣活動；  
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(c)  鑑於屯門將興建焚燒發電設施 I．PARK2，強調有必要讓市民了

解環保政策和措施，加強教育和宣傳。他建議環保署考慮在屯門

區人流密集的地方，例如市中心、V city 等商場設立展覽或展廳，

讓市民更清楚了解這些設施的運作和重要性；以及  

 

(d)  建議環保署考慮與其他政府部門合作，例如借助屯門民政事務處

（下稱「民政處」）、康樂及文化事務署（下稱「康文署」）的

場地，例如體育館及社區會堂等，共同宣傳活動。  

 

7.  主席回應表示，「回收@校園」活動十分有意義，能教育學生並

帶動家長參與，故建議主辦單位考慮借助中小學校長會推動此活動。 

 

8.  委員就題述議題提出意見及查詢如下：  

 

(a)  表示相比中學生，幼稚園學生對家長的影響可能更為直接和有

效，故建議將幼稚園學生和家長一同納入活動計劃中，為家庭帶

來正面影響，以提高整體效率；  

 

(b)  建議在更多公共場所進行宣傳，例如在新界區鐵路站設置展板或

舉行展覽，以加強宣傳效果；  

 

(c)  表示在「回收 @校園」活動中，綠展隊從 3 月至 8 月只接觸了

20 間中小學，數量偏少。如有需要，綠展隊可邀請委員陪同一起

開拓溝通渠道，擴大活動參與範圍；  

 

(d)  指出 I．PARK2 項目即將開展，有需要及早加強對轉廢為能工作

的宣傳教育；建議參考海外經驗，將垃圾分為可回收、可焚化和

需堆填三大類。認為學校是合適的教育平台，可讓學生學習上述

知識，並帶動家庭成員參與；  

 

(e)  表示在推動建設都市固體廢物焚燒發電設施包括 I． PARK2 以

外，同時需檢視和加強垃圾分類及環保回收的宣傳教育工作，確

保兩者之間有延續性，並加強社區普及教育；建議加強源頭分類

減廢的宣傳力度，彰顯環保回收、轉廢為能的好處；  

 

(f)  認爲應改善市民對垃圾分類和環保回收的認知教育，並採取以獎

勵為主、懲罰為輔的方式，建立更全面的教育概念；  
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(g)  表示可擴大宣傳平台，除了中小學和幼稚園等教育機構外，還可

以考慮其他渠道，例如分區委員會和關愛隊。通過這些平台發放

資訊，有助鼓勵參與，提升社會共同認知；以及  

 

(h)  建議署方到訪學校進行講解及推廣，以此作爲起點，讓社區更深

入理解環保回收的理念；指出這種教育方式有助公眾了解 I．

PARK 在未來將如何發揮功能，不僅對減廢有正面作用，還能促

進科技發展。  

 

9.  環保署黃先生綜合回覆如下：  

 

(a)  會與負責綜合處理設施的組別轉達在公眾場所、商場或地鐵站進

行適合宣傳活動的可能性；  

 

(b)  會與減廢及社區回收組別轉達將「回收@校園」活動從中小學及

特殊學校延伸至幼稚園的可能性；以及  

 

(c)  屯門區截至 2024 年 8 月底，約有 20 間學校參與了「回收@校

園」計劃，署方會與綠展隊溝通，檢視參與率。如綠展隊需要協

助，署方會考慮聯絡社文委各委員，以提高計劃的參與率。  

 

10.  委員提出第二輪意見及查詢如下：  

 

(a)  希望能夠看到更詳細的數據，了解一年內綠展隊訪問了多少間學

校；  

 

(b)  關於「回收@校園」活動，有 21 間學校承諾參與，查詢除了評估

參與率外，署方有否評估整個活動的成效，包括制定一些關鍵績

效指標，例如宣傳攤位數量或推廣車走訪次數。此外，是否有獎

勵機制，鼓勵學生或學校持續參與；  

 

(c)  表示關注到屯門區尚有 70 間學校尚未承諾參與活動，詢問署方

或綠展隊有否評估原因，是內在因素（例如綠展隊編制不足）還

是外在因素（例如學校有自身考慮或困難）；查詢署方將來如何

處理該問題，是否有時間表規劃何時能走訪一定數量的學校；  

 

(d)  查詢綠展隊會否及如何與學校的學生環保團體合作，確保這些團

體在校內宣傳正確的資訊，特別是政府當前想要推廣的政策；  
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(e)  表示屯門個別地區在「綠在區區」計劃中的表現相對落後，詢問

是否因為宣傳不足或市民環保意識不足，並建議在表現較差的地

區加強宣傳；   

 

(f)  考慮到屯門區未來將有多個轉廢為能的設施，建議屯門區在教育

方面投入更多資源，特別是教育青少年及其家庭；  

 

(g)  查詢綠展隊的工作範疇，因留意到綠展隊不僅限於學校工作，還

歡迎法團、管理公司等與其聯絡；希望了解綠展隊在青少年教育

方面的資源分配，以及 2024 年下半年至 2025 年初的計劃；  

 

(h)  對於現有校園回收的宣傳方式，例如派發教材套、美化回收角、

邀請學生參與活動和比賽，關注並查詢其環保性和成效；  

 

(i)  建議採用體驗式教育等更創新、互動的方式，帶領學生參訪展館

及 I． PARK2 的公眾教育設施，以提升成效；  

 

(j)  查詢「綠在區區」計劃是否有成效指標以協助綠展隊的工作或推

廣；  

 

(k)  指出仍有許多區內居民並不了解即將建設的 I．PARK2 設施，故

建議為小童和其他區內居民提供更多體驗式活動，例如可組織體

驗活動、製作短片，或者安排實地參觀，讓居民目睹垃圾如何轉

化為能源，以提高環保意識，兼且能讓居民理解該技術如何為社

區和地球帶來實際效益，特別是在能源供應方面提供了新的途

徑；以及  

 

(l)  建議相關部門考慮調整宣傳策略，採用更多互動和體驗式的方

法，讓居民更清楚、更深入地了解這些環保設施的運作和意義。 

 

11.  環保署黃先生綜合回覆如下：  

 

(a)  關於綠展隊就「回收@校園」所做的工作，他手上並沒有包括宣

傳攤位、推廣車或講座次數等細節的資料。他會在會後向綠展隊

索取上述資料數據，然後再向委員匯報；  

 

(b)  關於綠展隊和學校之間的合作，他需要向綠展隊了解具體做法。

據他所知，「回收@校園」計劃在今年 3 月展開，全港目前已有

超過 300 間中小學和特殊學校參與。屯門區 91 間中小學當中，
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有 23 間參與活動，約為全港參與學校數目的 10%，而上述數字

還有提升空間，他會將情況轉達給綠展隊和相關同事，了解他們

在接下來幾個月到 2025 年的計劃，看看是否有方案提升參與數

字或推出新的活動；以及  

 

(c)  目前 I． PARK1 計劃在 2025 年投入運作，而 I．PARK2 於現階

段正進行前期工作，暫時沒有具體數字可以匯報。他會將會議中

提到關於 I．PARK2 的宣傳教育建議轉達給相關項目組別的同事

考慮。  

 

12.  主席表示，希望綠展隊在會後提供額外資料以供委員參考。他查

詢提升環保意識的成效，以及目前已到訪學校的具體數字。  

 

13.  環保署黃先生補充指，「綠在區區」計劃會進行推廣活動，包括

設置宣傳攤位、派出回收車、舉辦講座和展示教育展板等。他表示會

聯絡綠展隊的同事，了解從 3 月至今的工作進展，以及未來幾個月到

2025 年的工作計劃。  

 

14.  主席希望進一步了解學校參與度較低的原因，並詢問綠展隊與學

校之間的具體合作模式，是否只是綠展隊單方面到校進行活動，還是

學校也承擔相應的責任和主動參與。他認為現在的需求可能更大，因

此希望綠展隊採取更積極主動的態度。此外，他詢問有關綠展隊的資

源和人手分配情況，特別是用於學校訪問的部分，以及 2025 年的具

體工作計劃。他對現有教材的成效表示疑問，建議檢討和創新。他希

望綠展隊認真考慮採納上述建議，並就上述問題提供詳細的回覆。  

 

15.  委員提出第三輪意見及查詢如下：  

 

(a)  建議邀請綠展隊代表出席社文委下一次會議；  

 

(b)  建議將幼稚園納入環保教育計劃中，認為幼稚園可較易參與，皆

因其課程和時間安排較靈活，且教職員普遍較年輕，可能更願意

支持環保活動；  

 

(c)  建議在學校舉辦環保主題的比賽，而學校可提供相關材料；  

 

(d)  希望綠展隊的工作能更多樣化，並改進工作流程，例如在聯繫不

同團體時，更積極地邀請並解釋政策原意；  
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(e)  建議環保署進行評估和分析，了解不同受眾群體的認知，特別是

年輕人及學生的環保知識和意識水平，以制定更有針對性的教育

策略；  

 

(f)  表示關注 I．PARK2 設施在屯門區内的宣傳問題，強調需要向屯

門居民解釋該設施的重要性，消除可能存在的疑慮；建議環保署

提供更多關於轉廢為能技術的資訊，說明如何減少對周邊環境的

影響；以及  

 

(g)  指出環保署不僅要關注教育層面，還要注意市民的觀感和理解，

特別是生活在屯門區的居民，並希望了解環保署將如何具體回應

這些訴求，以及會積極採取哪些措施。  

 

16.  環保署黃先生表示，他會向同事反映可否將「回收@校園」計劃

延伸至幼稚園。綠展隊的教材方面，他會與相關同事溝通，以了解不

同界別人士的意見和建議，並適時作出調整。此外，署方將參考 T．

PARK 的經驗，在 I．PARK2 的用途上作出改進，並十分願意聆聽各

方意見，以研究未來作教育等用途，使之能夠惠及更多不同的受眾。 

 

17.  主席總結表示，希望能夠通過不同的方法和渠道，提升市民的環

保意識，並讓中小幼學生、家長和老師一同參與廢物回收的教育宣傳

項目。他希望環保署接納委員提出的意見，並會續議此項議題。他請

秘書處於下次會議邀請綠展隊出席，向委員講解其工作和未來計劃，

並提出新的意見，以吸引小童、家長和老師共同參與環保回收。  

 

V .  備悉事項  

(A)  社區參與及文化康樂工作小組報告  

（社文委文件第 15/2024 號）  

 

   

18.  屯門民政事務處（下稱「民政處」）林樂恒先生簡介題述報告內

容。  

 

  

19.  委員就「邁向第 15 屆全運會及第 12 屆殘特奧會： 2024 屯門體

育節」提出不同意見及查詢，有關內容綜述如下：  

 

  

(a)  指出區內比賽目前以單打、雙打項目為主，建議考慮增設團體賽

項目，例如參考奧運會設有的乒乓球團體賽（五局三勝制）；  
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(b)  建議在賽制上研究由單淘汰制改為小組賽後再進行淘汰賽，避免

參加者首輪已被淘汰，讓他們有更多比賽機會，提升參與度；以

及  

 

  

(c)  查詢體育節最終落實舉辦哪些項目及活動。   

  

20.  民政處林先生綜合回覆如下：  

 

(a)  乒乓球賽事方面，現時合辦團體已提交建議書，採用單淘汰制，

並會按男女子組及不同年齡組別進行分組比賽；  

 

(b)  淘汰賽安排方面，由於合辦團體已提交建議書，比賽安排大致已

落實，但處方會參考有關意見，研究日後舉辦比賽時加入相關元

素的可能性；以及  

 

(c)  體育節舉辦的活動包括羽毛球比賽、乒乓球比賽、籃球比賽、足

球比賽，以及競技日活動。  

 

[會後補註：民政處與合辦團體商討後，將於乒乓球賽事加入團體賽

安排。 ]  

 

  

21.  社文委通過報告內容。   

  

VI.  其他事項及下次會議日期   

22.  康文署張月明女士簡介香港公共圖書館「崢嶸歲月，慶祝建國 75

周年」特備節目及屯門區公共圖書館「嶺南文化嘉年華」活動系列的

詳情。  

 

  

23.  康文署張女士表示，為慶祝中華人民共和國成立 75 周年，香港

公共圖書館將於 2024 年 9 月 27 日至 10 月 31 日期間，在香港中央圖

書館、六間主要圖書館（包括屯門公共圖書館）及香港歷史博物館一

樓大堂舉辦「崢嶸歲月，慶祝建國 75 周年」主題書籍展覽，講述中

華人民共和國成立 75 年來走過的崢嶸歲月及取得的輝煌成就。同期，

各公共圖書館亦會舉辦有關嶺南文化及傳統工藝的講座和工作坊，以

加深公眾對中華文化的認識。此外，適逢屯門公共圖書館開館 35 周

年，圖書館將於年底舉辦「嶺南文化嘉年華」系列慶祝活動。11 月將

舉辦剪紙、吉祥結、花牌企牌等傳統手工藝工作坊。 12 月 21 日開館

紀念日當天，將舉辦一連串活動，包括以功夫、大頭佛為主題的講座、
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專題兒童故事時間及手工攤位等，讓讀者親身體驗及認識嶺南文化。

署方稍後會透過秘書處發放宣傳資料，希望各位委員協助宣傳有關活

動。  

 

[會後補註：康文署已於會後透過秘書處向委員提供活動宣傳資料。 ]  

  

24.  有委員就圖書館各項節目及活動，詢問署方將提供的宣傳資料數

量及形式，表示希望獲取更多宣傳品，包括海報及單張等。  

 

  

25.  康文署張女士表示，署方會經秘書處透過電郵向各位委員發送電

子版海報及相關網頁連結，希望委員協助宣傳有關活動。  

 

  

26.  主席詢問署方會否為學校提供有關資訊，並指出若只透過電郵發

送電子版本，要求學校自行列印作宣傳未必適合。他建議署方考慮印

製海報，並善用不同宣傳渠道，包括學校、區議員、三會成員、各委

員會、民政處轄下場地，以及法團等。他認為如單靠電郵發放電子版

本，未必能配合各單位的實際需要。  

 

  

27.  康文署張女士表示，主題書籍展覽的主辦單位會透過學校等不同

渠道宣傳推廣，而屯門公共圖書館一直有與學校和其圖書館主任保持

聯繫，並會通過已建立的連絡方式發放相關資訊。  

 

  

28.  主席請各位委員收到電郵後，下載相關資訊並列印出來協助宣

傳，同時也可透過網上渠道發放資訊，讓更多市民知悉中央圖書館及

屯門區公共圖書館即將舉行的活動。  

 

  

29.  沒有委員提出其他事項，主席遂於下午 3 時 24 分宣布會議結束，

下次會議將於 2024 年 11 月 26 日（星期二）下午 2 時 30 分舉行。  

 

  

屯門區議會秘書處  

日期： 2024 年 10 月  

檔號：HAD TMDC/13/25/CICRC/24 

 

 


